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多管齐下：

严刑重典

堵住“嘴上腐败”

尽管我国 GDP 总量排名

世界第二，但人口多、底子薄

的基本国情仍没变。 代表委员

纷纷呼吁真正建立起遏制公

款大吃大喝歪风的长效机制，

用严刑重典堵住嘴上腐败。

朱永新代表说：“管住了

嘴，不但可以轻轻松松地省下

巨额财政支出， 又有助健康。

应该把公款吃饭的支出列入

单独预算， 实行单独公示、单

独考核。 ”

他建议财政部制定、公开

和实行严格规范的公务招待

财务报销制度，规定允许公款

招待的范围和条件、规格和额

度、审批和报销程序等。

全国人大代表、 海南大学

校长李建保提出， 制定和施行

严格的公务接待报销制度，所

有单位都实行公款接待网上公

示制度， 让每个官员和公务员

接受全体纳税人的严密监督。

借鉴国外经验， 结合中国

国情。 九三学社中央向政协大

会提交的提案， 建议从财务报

销、 网上公示、 外部和媒体监

督、 行政绩效考核以及反浪费

立法等多个角度，构建立体式、

严密的制度体系。 同时要加强

体制外监督， 例如引入无公款

吃喝机会和无公款吃喝权力的

来自民间的监督力量， 通过完

善相关法律制度来保障媒体行

使监督公款吃喝的权利。

“公款吃喝者侵占和浪费

了社会财产， 应当对此通过立

法定罪”，赵林中建议修改刑法

设立“挥霍浪费罪”。 同时他表

示，定罪不是目的，主要是为了

通过立法来遏制挥霍浪费。

（据新华社北京 3月 7日电）

■镜头

女代表委员

喜迎“三八”

3 月 7 日， 部分全国政协女委员

前往人民大会堂参加纪念“三八”国

际劳动妇女节中外妇女招待会。

当日，纪念“三八”国际劳动妇女

节中外妇女招待会在北京人民大会

堂举行。

从依附到独立， 从柔弱到坚强，

从只知油盐柴米到心怀天下苍生、积

极参加国家建设，两会代表委员是新

中国万千女性的杰出代表。

她们自强自立、自尊自信，用女

性特有的耐心和视角观察社会、体恤

民情、勇于担当，依靠自己的努力实

现梦想，一言一行，展示着女性的独

特魅力。

每年的“三八”国际劳动妇女节，

这些代表委员都要在会场上度过。

在两会这个政治舞台上，她们积

极履行职责、参政议政，为国家、为社

会作出自己的贡献。 新华社发

■热点观察

严刑重典治大吃大喝

———代表委员建言遏制“嘴上腐败”

□新华社记者 顾瑞珍 南辰 吕晓宇 傅勇涛

“更加注重勤俭节约，严格控制‘三公经费’，大力精简会议和文件，深化公

务用车制度改革，进一步降低行政成本。 ”政府工作报告中有关“三公经费”的论

述，在出席两会的代表委员中引起强烈共鸣。

代表委员们认为，过去一年，中央有关部门在公开“三公经费”上迈出坚定

步伐。 但是，面对各地暴露出来的公款大吃大喝顽疾，一方面要加大现有制度的

执行力度，一方面也急需“严刑重典”遏制“嘴上腐败”。

从 98 个中央部门和北京、上海、广东、陕西等

省市公开“三公经费”，到去年年中十一届全国人大

常委会第二十一次会议首次审查中国政府中央财

政“三公” 经费决算支出的情况，2011 年，“三公经

费”的公开在一段时间内持续成为社会关注的热点

新闻。

代表委员们认为，深化部门预算改革，推进政

府预算、决算公开，从中央到地方进一步完善预算

管理制度的决心很大，起步喜人。

“形势仍然不容乐观。 ”今年两会，全国人大代

表、富润(浙江)控股集团董事局主席、党委书记赵林

中依然关注“三公”尤其是公款吃喝问题。 作为一名

企业经营管理者，他坦言：“我本身既是这种风气的

受害者，同时又无奈地成为这种风气的助长者———

经常请吃和接受吃请。 ”

曾向全国人大常委会提交《关于遏制过度应

酬、公款吃喝》建议的赵林中，为记者列举了调查后

整理的过度应酬、吃喝之风泛滥的表现，他认为公

款吃喝应酬已慢慢变成“灰色腐败”。

“适度的公务接待是开展工作的需要。 ”赵林中

说，但超过了一个“度”，就会导致巨大的负面效果。

公款吃喝加重了国家的财政负担，损害了党和

政府的形象。“公款吃喝的目的、过程及费用来源的

隐蔽性和模糊性，都导致其实际开支成为难以统计

和羞于公开的糊涂账。 ”全国政协委员冯培恩对此

深恶痛绝。

“三公经费”公开 吃喝之风依旧

为制止公款大吃大喝，中央和地方各级各部门

不仅形成了一整套预算管理制度，而且相继出台了

招待费限额控制、定点招待、发票管理等约束性规

定。 全国政协委员施耀忠说，但是这些制度仍然存

在漏洞，执行力有待提高。

“我国公款吃喝监管措施虽多，却难以落实，

其重要原因之一是暗箱操作，缺乏透明度。 ”冯培

恩委员认为，缺乏规范和监督管理，形成“上级不

好监督、同级不愿监督、下级不敢监督”的监督“死

角”。

“财务报销制度的不完善，也在纵容着公款吃

喝。 ”代表委员指出，公款吃喝可以在所谓会议费、

出国费、培训费、调研费、科研费等合法的项目下报

销。 而公款吃喝的费用之所以能够顺利通过财务部

门、审计部门等的审核与监督，是发票在“漂白”庞

大的黑色账目。

同样是关于公款消费的问题，中科院院士郑兰

荪等 30 多名科技界全国政协委员联名向政协大会

提交提案，将矛头对准了公款消费烟酒。

“虽然喝酒在一些宴会上难以避免，但还是应

当加以限制。 ”郑兰荪等委员认为，“这部分费用由

政府埋单，成本转嫁到了纳税人身上。 ”他们建议审

计部门对相关费用加以严格审核，各级纪检监察部

门切实落实有关规定。

“制度的生命力在于落实。 ”施耀忠说，如果每

一项现行招待费管理制度都能得到有效落实，如果

每一个国家公职人员都自觉遵守制度，特别是每一

位领导干部能严于律己、率先垂范，那么我们有理

由相信：公款招待费居高不下的局面一定能够得到

有效控制。

全国政协委员迟福林建议，在制度上尽快把行

政成本核算机制引入各级政府的考核之中，建立既

注重结果， 又注重成本的现代行政绩效考核体系，

并将群众的满意度等指标都纳入这一体系中。

界定公款吃喝的“罪与非罪”是核心问题。 赵林

中代表认为，贪污在我国刑法中已经明确属于犯罪

行为，而公款吃喝等浪费问题没有列入，这也是公

款吃喝等不能得到遏制的重要原因。

原因分析：谁在“纵容”公款吃喝

■基层之声

“退休要平等”

“厕位要多增”

女代表建言女性“民生”

据新华社北京 3 月 7 日电 “今年我是

第 5 次提交‘两性平等弹性退休’的建议。 ”

全国人大代表、陕西师范大学文学院教授屈

雅君说，“理想状态是到 55 岁，无论男女，不

想干了都可以退；想继续工作的，无论男女，

都可以继续到 60岁。 ”

“我们说的是两性同龄退休，也就是说

男女都可以 55 岁退休， 而不是单方面的延

长女性退休年龄。 ”屈雅君建议，国家应当针

对不同的人群，出台不同年龄段的弹性退休

政策，在国家能力所及的前提下给予女性和

男性同样的选择权利和机会。

除了“两性平等弹性退休”，屈雅君对于

生活中普遍存在的“女性入厕难”也非常关

注，在今年的全国两会上，她还就提高女厕

的厕位比例提出了相关的建议。

屈雅君说，女性入厕时间约为男性的两

倍，现有公厕厕位“男多女少”加剧了“女性

入厕难”。 她建议，在公共厕所的设计中女厕

的厕位数量应该得到增加，女厕的厕位至少

应提高为男厕厕位的两倍，同时厕所面积也

要相应增加。

“北京、上海等城市在举办奥运会、世博

会时， 以合理的 1∶2.5 的男女厕位比例，彻

底‘剪’掉了女厕前排队的长尾巴，减轻了女

性的负担，非常人性化。 ”她说。

■两会发言集锦

“虎妈狼爸的教育方式，违背了孩子的

天性。 ”

———全国人大代表、国家督学、北京师

范大学校务委员会副主任庞丽娟

“不打不成器是落后的教育观，反映出

当今社会浮躁、急功近利的心态。 ”

———全国人大代表王荣华

“家庭教育核心是教孩子基本的做人道

理，待人处事的方法，而不是衍变为繁重的

学科教育。 ”

———全国人大代表、民盟上海市委专职

副主委沈志刚

“每一封反映问题的来信，背后其实都

隐藏着一股怨气。 化解群众的怨气需要领导

干部用心沟通、以理服众。 ”

———全国人大代表、广元市委书记罗强

“教育系统乱收费屡禁不止，老百姓十分

反感，应该切实加大教育系统乱收费的执法力

度，就是要拿出快刀斩乱麻的决心和手段。 ”

———全国人大代表宋文新

(据新华社北京 3月 7日电)


